
 

 

 

 

«На судьбу свою не обижаюсь» НИВА, 1992,  

18 декаб. 

—Ивам Трофимович, это не ваш велосипед у 

стенки? 

—Да нет, —смеется,—на нем внук ездит. Куда 

мне сейчас, еле хожу. 

—А ведь раньше, говорят... 

—Раньше-то, действительно, приходилось. Когда 

молодым агрономом был, все поля объездил не только 

в своем хозяйстве. Да и потом... 

Иван Трофимович Барабаш вспомнил свою 

юность, годы, отданные сельскому хозяйству, вплоть до ухода на пенсию уже с 

поста председателя колхоза им. XXI съезда КПСС. Имя его многим хорошо 

знакомо. 

А вот что о своей жизни рассказал сам Иван Трофимович. 

НА ХУТОРЕ БАРАБАШ 

БЛИЗ ДИКАНЬКИ 

Вырос он на Украине на хуторе Барабаш Диканьковского района. Чудные 

места! Помните Гоголя? С детства Иван Барабаш был связан с землей, потому и 

после окончания семилетки хлопец решил связать свою жизнь с сельским 

хозяйством, поступив в Полтавский сельскохозяйственный техникум. 

—Родители имели семь десятин земли, пару быков, —вспоминает Иван 

Трофимович.—Тяжело, конечно, было самим обрабатывать такой большой участок, 

поэтому кооперировались с соседями. Когда приходило время обмолота, тоже 

объединялись всем селом. На всех была одна молотилка, которую по очереди вместе 
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передвигали со двора во двор. Посевная, уборочная—эго было как праздник —все 

готовились, помогали друг другу. И каждый хозяин был потом спокоен —ни одно 

поле не оставалось неубранным, одновременно заканчивали уборку. Часто 

устраивались ярмарки, на которых закупали зерно, семена или что-то другое, 

продавали или обменивали излишки из своего хозяйства. А того, что оставалось, 

вполне хватало до нового урожая. 

Выросший в этих земных заботах, впитавший в себя с потом всю соль 

крестьянского труда, Иван Трофимович не искал для себя иного пути. После 

окончания техникума молодой агроном по распределению в 1939 году был 

направлен на Дальний Восток, на Хасан... 

ПОВОРОТЫ СУДЬБЫ 

Мечта всегда впереди летит, вот только жизнь по- своему поворачивает. 

Мечтал молодой агроном усовершенствовать свои знания в институте, подал 

заявление в Омский сельхозинститут. Но война все планы поломала. Думал, как и 

весь наш народ, что через месяц-другой отбросят фашистов с земли русской— да не 

тут-то было, затянулась война на годы. Потому в институте пришлось поучиться 

всего лишь два месяца и мобилизовали Ивана, как кандидата в партию, на 

партийную работу. В только что сформировавшемся политотделе И. Т. Барабаша 

выдвинули секретарем райкома комсомола, и он занялся мобилизацией 

комсомольцев на фронт. 

А на западе полыхала вовсю война, Украина была занята фашистами. Мать с 

двумя малыми ребятишками осталась там, на оккупированной территории. 

Встретились с нею только после войны. Два брата погибли в первые же дни 

нашествия... 

В 1942 году Иван Трофимович отказался от партийной работы и решил 

заняться своим делом,—земля требовала мужских рук. Сначала в Сосновке работал 

старшим агрономом, затем был переведен в Ульяновку (Омский район) в МТС. 

Здесь ему приглянулась местная ульяновская девчонка с совсем не женской 

специальностью: чернобровая красавица уверенно управляла машиной. Что 



поделаешь —война... В 1944 году поженились, а сразу после свадьбы— на 

посевную. В 45-м у них с Ниной Павловной родился первенец. 

«У РУЛЯ», или БЫТЬ ХОЗЯИНОМ 

—На свою судьбу не обижаюсь, —вскинув белую от седин голову, говорит 

Иван Трофимович. —Никогда не выбирал, где лучше. Надо — значит, работаю. 

Знал в определенном объеме сельское хозяйство, читал литературу, старался не 

отставать—вот и справлялся. 

А Кормиловский район и сам поселок Кормиловка вошли в его биографию в 

1949 году, когда получил назначение директором сельхозшколы. В то время эта 

школа была еще единственным двухэтажным зданием в поселке. Затем Барабаш 

работал а управлении сельского хозяйства, секретарем зональной Кормиловской 

МТС, директором МТС в Новоселье, а после ее ликвидации, когда началось 

укрупнение хозяйств, председателем колхоза им. XXI съезда КПСС. Укрупнение, 

разъединение —очень сложные и болезненные процессы. Не каждому 

руководителю по силам было с этим справиться. Но Иван Трофимович с 

достоинством выдержал сей экзамен, перенес на своих плечах и трудности, и 

заботы. Лишь в 1972 году покинул пост председателя (с уходом на пенсию) и 

переехал в Кормиловку. 

—Иван Трофимович, в вашей работе большую роль сыграло, наверное, то, что 

вы специалист, агроном, хорошо знаете землю? 

—Не только. Важно, чтобы хорошие специалисты своего дела были в 

коллективе. А все зависит от умения руководителя выслушать, посоветовать, 

прислушаться к мнению других людей, вовремя принять верное решение, —считает 

он. —Человек должен жить не только настоящим, но и думать о будущем. При всех 

трудностях, что я пережил, всегда была надежда на лучшее. Да и отношение к 

работе, к земле, к технике было тогда более бережным, ответственным. Например, 

одним-дву- мя тракторами мы обслуживали поля нескольких хозяйств, переходя с 

поля на поле, ночевали на станах. Дома не бывали, пока посевная или уборочная не 

закончатся. А сейчас посмотрите: сколько механизации в хозяйствах! Отработают 

механизаторы свое время и—домой возвращаются на этом же тракторе или машине, 



да еще и на обед ездят. Что уж тут говорить об экономии горючего, хотя сейчас оно 

очень дорого и каждая минута должна быть на счету! И даже с таким количеством 

техники теперь, бывает, еще и урожай не успевают убрать вовремя. 

...Отработал свое, здоровье отдал, уж на пенсии человек давно, а душа его так 

же болит за землю... ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА 

Ивана Трофимовича всегда за живое задевает разговор о земле, о хлебе 

насущном и труде хлебороба. Потому его очень трево¬жит и нынешний хаос в 

сельском хозяйстве, и бестолковое отношение к земле. 

—Я отрицательно отношусь к предстоящему референдуму по купле-продаже 

земли. Землей всегда пользовались сообща, Я уже рассказывал, что захватил еще 

время, когда преобладало единоличное хозяйство. Оно имело свои преимущества. 

Все хотя и делалось сообща, но у каждого было свое. У единоличного хозяина все 

содержалось в порядке – и зерно чистое в закромах, и солома отдельно сложена, все 

по полочкам, везде под метелку – потому что свое. Не скоро мы еще вернемся к 

такому отношению. Каждый на подворье скотину держал, на деревне нельзя без 

этого. Свиней выращивали здоровых, и не надо было заботиться об их сбыте, так 

как приезжал заготовитель и все закупал. 

  - Ведь даже в послевоенные годы, - вспоминает Иван Трофимович, - когда я с 

вою мать привез в Сибирь, она удивилась, что мы каждый день едим белый хлеб, а 

там, на Украине, чаще был черный, ржаной. Да, сибирская земля щедра, если с умом 

к ней относиться. А сегодня мы что едим? Не белый, не ржаной – что – то 

непонятное. И думаю, еще не скоро вернемся к прежнему экономическому 

положению. Каждый знает, что даже имея 5 – 10 соток земли, сколько надо к ней 

труда приложить физического! А если взять в 10 раз больше? На это нужна 

механизация и знание ведения сельскохозяйственных работ. Я считаю надо сейчас 

форсировать этот вопрос по купле – продажи земли. Представьте, закупит какой – то 

горожанин колхозную землю и разве будет на ней хлеб выращивать? Нужно, чтобы 

земля осталась у тех, кто работает сейчас на ней, у истинных ее хозяев. 

- Иван Трофимович, вы всю жизнь посвятили трудному и благородному делу, а 

как сложилась ваша семейная жизнь? 



  Ветеран с улыбкой окинул стены однокомнатной благоустроенной квартиры: 

Вот видите, как живу? Как переехал в Кормиловку, здесь мне дали квартиру, хотя 

уже и сменил ее несколько раз. Вырастили с Ниной Павловной трех сыновей. Двое 

стали врачами, закончили мединститут, один – летчик испытатель.Сами выучились, 

ни за кого я сроду не ходатайствовал. Сейчас у нас семеро внуков – живи, радуйся. 

Только здоровье вот подводит, ноги болят, я на инвалидности. А вообще хоть и 

трудно, но жить можно, пенсию получаем, на питание хватает, а чтобы приобрести 

другие вещи – нет. Да ведь не одни мы так. Сегодня я бы пожелал самого главное 

для людей – здоровья, оптимистического настроения и добросовестно относиться к 

труду. От этого отношения к труду, к земле, друг другу зависит наш завтрашний 

день. 

                                                                                                 Р.Труш 


